
Ata da Reunião Ordinária Virtual do Conselho de Unidade da Faculdade de Engenharia da
Universidade Federal de Juiz de Fora (UFJF), realizada no dia vinte e quatro de setembro de dois
mil e vinte e um, às dez horas, através da Sala Virtual da Faculdade de Engenharia, plataforma
oficial da UFJF para reuniões online.
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Aos vinte e quatro dias do mês de setembro de dois mil e vinte e um, às dez horas, atendendo à
Convocação no 11/2021, de 22 de setembro de 2021, reuniu-se o Conselho de Unidade desta
Faculdade, em sessão ordinária, por meio virtual, sob a presidência do Diretor, Professor
Marcos Martins Borges. Estavam presentes, além do Presidente, a Secretária Taís Borges
Oliveira; 1- como Conselheiros Docentes, os senhores: Vice-Diretor Henrique Antônio
Carvalho Braga, Abílio Manuel Variz, Alexandre Haruiti Anzai, Ana Maria Stephan, Antônio
Eduardo Polisseni, André Luis Marques Marcato, Clarice Breviglieri Porto, Eduardo Pestana
de Aguiar, Fernando José de Almeida Andrade, Flávio de Souza Barbosa, João Alberto Passos
Filho, Leonardo Willer de Oliveira, Marcelo Miranda Barros, Maurício Leonardo Aguilar
Molina, Patrícia Habib Hallak e Thiago Vieira Nogueira Coelho; 2- como Conselheiro
representante dos TAEs: Iramaia Aparecida Moraes, Luiz Arthur Rodrigues de Mello e
Sebastião Luiz de Aquino Girardi; 3- como Conselheiros representantes dos discentes, os
acadêmicos: Ana Clara Ribeiro, Guilherme Trovoado, Isabella Lima, Milena Cabral, Tamiris
Adelia e Tamirys Maia. Constatado o quórum regimental, o presidente do Conselho de
Unidade declarou aberta a sessão. O diretor Marcos Borges iniciou o item:
COMUNICAÇÕES DA PRESIDÊNCIA. O Prof. Marcos informou sobre o novo site da
Faculdade de Engenharia que estava no ar, agradecendo à equipe da Secretaria pelo empenho e
conclusão deste projeto. Informou aos Conselheiros que ainda havia muito conteúdo a ser
incluído no site, mas que agora teriam uma boa base para avançar, e em breve estariam
recebendo o feedback dos usuários. Em sua segunda comunicação, a presidência relatou sobre
o novo pregão eletrônico que seria aberto em breve, para compra e manutenção de cortinas e
persianas. Ele pediu que fosse encaminhado à Direção demandas destes itens e serviços, caso
houvesse, com as informações do local e medidas dos vãos. O presidente do Conselho solicitou
a inclusão de dois itens na pauta: 1. Processo SEI nº 23071.929666/2021-22, que trata da
indicação de docentes para o Conselho Deliberativo do Centro de Ciências, encaminhado pelo
professor Elói Teixeira César; e 2. Solicitação do Departamento de Engenharia de Produção e
Mecânica (EPD) para substituição do membro suplente do Concurso 10, Edital 10/2021 (EPD).
A inclusão dos dois itens foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. O Conselho
acordou em uma recolocação da ordem dos itens da pauta da reunião. Seguiu-se para as pautas
de deliberação: DELIBERAÇÃO - APRECIAÇÃO DE ATAS. Abriu-se para discussão a
apreciação das atas das reuniões do Conselho de Unidade de 23/06/2021 e 26/07/2021. Não
havendo manifestações, o presidente do Conselho colocou-as em votação e foram aprovadas
por unanimidade. Passou-se para a pauta DELIBERAÇÃO - INDICAÇÃO DE
REPRESENTANTES PARA O CONSELHO DO CENTRO DE CIÊNCIAS. O diretor
informou que a constituição padrão da participação da Faculdade de Engenharia no Conselho
Deliberativo do Centro de Ciências era: dois professores da Unidade + Diretor (ou
representante). Em conversa com o Diretor do Centro de Ciências, o Professor Marcos Borges
informou do interesse tanto do centro de ciências quanto dos atuais representantes da
Engenharia a manterem a constituição atual por meio da recondução dos membros. Em
discussão e votação, não houve manifestações contrárias à recondução dos atuais membros,
sendo assim aprovado por unanimidade em Conselho a indicação dos professores Marconi
Fonseca de Moraes (recondução), Michele Cristina Resende Farage (recondução) e Marcos
Martins Borges (Diretor). Seguiu-se para a pauta: DELIBERAÇÃO - SUBSTITUIÇÃO DE
MEMBRO SUPLENTE EM CONCURSO EPD. O diretor Marcos Borges fez
primeiramente o acolhimento do professor Eduardo Aguiar como novo chefe do Departamento
EPD. O prof. Eduardo Aguiar fez um breve relato do caso, informando que houve uma
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solicitação de substituição do membro suplente da banca examinadora do Concurso 10, Edital
10/2021, com indicação do novo membro prof. Júlio Cesar Campos da Universidade Federal
de Viçosa no lugar do prof. Marco Aurélio da Cunha Alves da UFJF. O prof. informou que a
substituição já havia sido aprovada em reunião departamental. O pedido de substituição do
prof. Marco Aurélio da Cunha Alves, pelo prof. Júlio Cesar Campos na banca examinadora do
Concurso 10, Edital 10/2021, foi colocado em discussão e em votação, sendo aprovado por
unanimidade. Passou-se para a pauta: DELIBERAÇÃO - SOLICITAÇÃO DE
OFERECIMENTO DE CURSOS DE ESPECIALIZAÇÃO. O Diretor Marcos Borges
relatou que recebeu do Departamento de Transportes e Geotecnia (TRN) a proposta e
solicitação de deliberação em Conselho para: 1 - Reoferecimento do curso de especialização
gratuito lato sensu "Gestão Pública em Proteção e Defesa Civil" (2ª turma), e 2 - Criação do
curso de especialização gratuito lato sensu "Cidades Resilientes a Desastres". Abriu-se para
discussão e em seguida, as duas propostas foram colocadas em votação. A proposta de
oferecimento dos dois cursos foi aprovada por maioria, com duas abstenções. Passou-se para a
pauta: DELIBERAÇÃO - OFERECIMENTO DE DISCIPLINAS PRÁTICAS E
TEÓRICO-PRÁTICAS E ESTÁGIOS OBRIGATÓRIOS DE FORMA PRESENCIAL. O
diretor Marcos Borges relatou que, a partir de proposta de resolução que permite a retomada de
disciplinas práticas e teórico-práticas e estágios obrigatórios a partir do próximo semestre
letivo, que se iniciaria em outubro, ficou a cargo dos Departamentos e dos Conselhos de
Unidade da UFJF, deliberar sobre esta possibilidade ou não de oferta. O diretor informou que
tinha até aquele dia para dar um retorno formal à Pró-Reitoria de Graduação (PROGRAD)
sobre a decisão dessas ofertas pela Faculdade de Engenharia. Abriu-se para discussão do
assunto e o prof. André Marcato pediu a palavra, informando que o Departamento de Energia
havia deliberado sobre manter o oferecimento de todas as disciplinas, incluindo as práticas e
teórico-práticas, em regime remoto pelo ERE (Ensino Remoto Emergencial). Informou
também que havia sido criada uma Comissão interna do departamento para planejar e
organizar a oferta de disciplinas de forma presencial para o primeiro semestre de 2022.
Informou que no momento não haveria condições de retorno imediato das disciplinas e dos
alunos, devido a questões de reorganização de horários, disponibilização de turmas,
disponibilidade de TAE (Técnicos Administrativos em Educação) e capacidade de higienização
e limpeza. O professor também informou que pretendia encaminhar esta decisão departamental
para a Direção de maneira formal, assim como os critérios e justificativas que fundamentaram
a decisão. O diretor Marcos Borges aproveitou e fez o pedido para que todos os chefes
encaminhassem via SEI um ofício com a decisão dos departamentos sobre o assunto. Pediu
também que abordassem o posicionamento a respeito dos estágios probatórios na reunião. O
prof. Thiago Coelho manifestou a posição da Coordenação da Engenharia Elétrica -
Telecomunicações a favor de aprovar a retomada do estágio obrigatório em regime presencial.
A profa. Clarice Porto também manifestou a posição da Coordenação da Engenharia de
Produção a favor do retorno presencial do estágio obrigatório. Ela levantou a dúvida sobre a
partir de qual data este retorno ao estágio seria liberado, visto que, devido ao conhecimento da
comunidade acadêmica sobre a discussão do tema, a Coordenação já havia recebido o pedido
de dois alunos do curso. O prof. Marcos Borges comentou que não tinha essa informação, mas
que iria consultar o prof. Cassiano Amorim, Pró-reitor da PROGRAD sobre o prazo. Neste
ponto da reunião, o prof. Marcos Borges informou que, considerando as manifestações sobre o
assunto da retomada das disciplinas e estágio já recebidos por e-mail e pelo SEI, e
considerando os comentários e manifestações apresentadas na presente reunião, havia a
percepção de que quase nenhum ou nenhum departamento havia optado por ofertar disciplinas
em regime presencial. Diante desta percepção, o professor solicitou que, caso houvesse algum
departamento com a decisão ou o intuito de oferecer alguma disciplina prática ou teórico
prática de forma presencial no próximo semestre, que se manifestasse no Conselho. Não houve
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manifestação desta natureza. O prof. André Marcato sugeriu então, que se fizesse um ofício
contendo a posição do Conselho de Unidade sobre a oferta das disciplinas e também as
justificativas para tal decisão, além de elencar que a Unidade iria trabalhar para o retorno
presencial em 2022.1. O prof. André Marcato também perguntou sobre a possibilidade de
abertura de laboratórios para atender alguns alunos que gostariam de comparecer à UFJF. O
prof. Marcos Borges informou que a questão de retorno dos alunos de graduação de forma
voluntária ainda está sendo discutida, mas que por enquanto não era permitida. O prof. Marcos
Borges, na condição de presidente do conselho, sugeriu a seguinte decisão sobre a pauta: O
Conselho de Unidade da Faculdade de Engenharia deliberou pelo não oferecimento de
disciplinas práticas e teórico práticas de forma presencial no semestre 2021.3 e a favor da
permissão de estágios obrigatórios presenciais. Colocada em votação, a decisão foi aprovada
por unanimidade. O presidente seguiu para o último item da pauta: ASSUNTOS GERAIS.
Não havendo manifestações sobre assuntos gerais, o diretor Marcos Borges encaminhou para o
término da reunião agradecendo o esforço dos departamentos e das coordenações para discutir
e decidir sobre o assunto da oferta das disciplinas e estágios. Não havendo mais nada a tratar, o
presidente do Conselho agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião, lavrando
o presente Ata que será por todos assinada. Juiz de Fora, 24 de setembro de 2021.


